fijarlas en tu morada natural y en tu eterna pa- l tria, no permitas que ejerzan en ti imperio alguno las alabanzas y discursos del vulgo. Eleva tos deseos mas allá de las recompensas humanas, y que la virtud sola te muestre el camino de la verdadera gloria y te atraiga por si misma. A los demas hombres corresponde sa- laba así conversando de su alma con ella misber lo que deben decir de ti, é indudablemen- ma, con las grandes almas de todos los siglos te hablaran; mas la mas bella y gloriosa nom- y con la Divinidad acerca de la servidumbre y bradía está circunscripta y como cautiva en los degradacion de su patria, César terminaba en estreehos limites de vuestro pequeño mundo: cuatro años la corta carrera de todos los tiranos. no está dotada de la preciosa prerogativa de la El crimen de los asesinos vengaba en él el critingue en el olvido de la posteridad.

le dije, si es cierto que los servicios prestados ra y lecciones de la inflexible antigüedad, y á la patria nos abren las puertas del cielo, tu hijo, que desde su infancia ha caminado siempre siguiendo tus pasos y los de Paulo Emilio, y que tal vez no se ha hecho nunca indigno de esta dificil herencia de gloria, quiere ahora redoblar sus esfuerzos á vista de tan inestimable premio.-Valor, me dijo, y ten presente que si tu cuerpo debe perecer, tu alma no es mortal: ese cuerpo, esas facciones y formas visibles no cres tú: lo que constituye al hombre es el al- hasta el asesinato, y tal vez al mismo hijo de ma y no esa figura que puede mostrarse con el dedo: sabe, pues, que eres divino, porque serlo es reconocer en si la vida, la facultad de pensar; acordarse, preveer, dirigir, arreglar los se equivoca ya. La libertad, la patria, la inmovimientos del cuerpo a que estamos unidos, mortalidad misma no aceptan por su rescate como el Dios verdadero gobierna y dirige todo una sola gota de sangre que caiga del hierro lo criado. Semejante à este eterno Dios que pone en movimiento el universo, en parte corruptible, nuestra alma mueve el cuerpo perecedero. Ejercita tu alma acostumbrandola a ejercer las acciones y los mas escelentes movimientos, no hay otro mas relevante que velar por la salud de la patria. Acostumbrada à tan noble tarea, toma mas fácilmente el vuelo hácia su celestial morada, y será mas rápido si está acostumbrada, en la cárcel de su cnerpo, à elevarse à contemplar los objetos sublimes y hacerse independiente y desprenderse de las ligaduras y afectos terrestres. Empero, cuando la muerte hiere con su guadaña á los hombres entregados á los placeres, que se han hecho infames esclavos de sus pasiones y arrastrados obcecadamente por ellas han violado todas las

»Al decir esto, la sombra desapareció y yo desperté...

¿Qué podrà decirse hoy dia que sea mas bello, mas puro en moral? El presentimiento glos de ventaja.

En tanto que este grande hombre se consoinmortalidad, perece con los hombres y se es- men del Rubicon. Eran sus asesinos Bruto, Casio, Casca y toda la juventud patricia, literata »Luego que hubo hablado asi, 10h Escipion! y republicana de Roma. Nutridos con la lectualentados con los ejemplos de Harmodio ? Aristogiton, estos jóvenes se avergonzaban de vivir bajo el dominio de un gefe que les habia arrebatado la dignidad de hombres. Estaban en la persuasion de que la sangre del tirano purificaba el punal que lo heria: falsa y cruet virtud que pervertia y viciaba en ellos hasta la misma naturaleza, que convertia en asesinos á los ciudadanos é impelia á los amigos de Bruto César hasta el parricidio. La antigüedad admiraba todavía y elogiaba estos asesinatos cometidos por la libertad. La humanidad actual no homicida. A tal precio seria muy cara la liber tad de todo el linage humano.

Los conjurados, sea que le considerasen demasiado débil, ya que sospechasen una virtud mas pura en Ciceron, sin embargo de ser todos amigos suyos no le confiaron su secreto, se ocultaron de el temiendo que sus escrupulos les hiciesen titubear. Roma estaba ya cansada de su adoracion é idolatria á César; los plebeyos que habia él mimado para que se onusiesen al senado, comenzaban á sentir el leyes divinas y humanas, sus almas separadas peso del yugo militar; los patricios que colmatel cuerpo van errantes miserablemente en ba de dignidades y dádivas se avergonzabat torno de la tierra, y no vuelven à esta mansion de deberlas à sus bajezas y adulaciones; el sesino despues de una espiacion de muchos sidos aspiraban ya á venderse á otro que les diese mayor paga. Bruto y sus amigos se enardecian con la lectura de los historiadores, los filósofos y poetas que divinizaban á los liber-tadores de los pueblos. La opinion conspiraba de Giceron precedia al mundo con veinte sicesitasen confiar à muchos cómplices un proyecto que seria aplaudido por la multitud tas pronto como fuese ejecutado.

Ocultaron las armas bajo sus togas, espe-Iraron à César en el senado, salieron à su enasesinato.

Bruto, Casio y demas conjurados salieron flamando al pueblo para proclamar la libertad. Este, en parte vengado y en parte enternecido. los aplaudió; pero dejó que subiesen solos al Capitolio. Antonio, lugarteniente de César y tura. Habia recobrado inocentemente su liberque en otra ocasion conspiró contra su vida, tad por el golpe que le habia libertado de la gefe de las tropas, fué encargado por el senado para vigilar y preservar á Roma de los horrores de la anarquia. Observó éste con sagacidad y prudencia todos los movimientos sucesi- y partidarios de una república estable, patricia vos de la efervescencia del pueblo; incierto y moderada: continuaba viviendo en su casa amigo de los conjurados el primer dia, en el segundo protector declarado del senado; vistiendo luto el tercero por la muerte de César, y el cuarto se pronunció vengador de su cadáver desplegando desde la tribuna oratoria à las miradas de la multitud su túnica ensangrentada y traspasada de puñaladas; muy pronto ár- Lanuvio, y que se perpetúe por Antonio y Lébitro y señor de todo, teniendo à Roma inde-cisa entre su pasion por la libertad y los sin-de su muerte, que lo fué durante su vida! sabores de la servidumbre, obligó á Bruto y á que con su sangre habian vuelto à cobrar aniá la tirania por medio de la piedad y lástima. Insta espiacion de aquellos que creen hacer justicia, y causan horror cometiendo un asesi-

XII.

Antonio se habia asociado sagazmente para quedar árbitro de Roma, con otro lugarteniente de César, su rival en el ejército, llamado Lépi do, que mandaba las tropas prontas á marchar à España. Engrosaron sus fuerzas con todos los veleranos diseminados por las provincias, de-Jando al senado una soberanta aparente. Durante esta especie de interregno entre la repú- senado y el ejército; otra mas sólida y otro blica y la dictadura que tuvo lugar por la muer- prestigio mas duradero se elevaba sobre las te de César, Bruto y Casio se retiraron á Lanu- ruinas de Antonio: se habia presentado el jóvio, pequeña poblacion de la campaña de Ro- ven César Octavio, hijo de una sobrina del gran ma. Ciceron dió rienda suelta à su alegría por César, y à quien en su testamento habia decla

cuentro luego que entró en el salon, le rodea-! el restablecimiento de la constitucion; dió priron con celo y cordialidad la mas servil, besa- sa á los conjurados para que aprovechasen los ron el faldon de su túnica y le presentaron va- momentos que se pierden para los que vacilan. rias peticiones como un lazo armado á su cle- y á restablecer la antigua libertad. Bruto, mas mencia: no le mostraron á su alrededor mas filósofo y orador que político, parecia haber que grupos de gentes conocidas y rostros ami- agotado toda su energia con el golpe que hagos, deteniendo de este modo sus pasos hácia bia derribado al tirano: escribia, borraba, lisu asiento en el senado, cuando hiriéndole á maba y sometia al exámen de Ciceron, tachaqual mas con veinte y siete puñaladas cayó sin ba de nuevo, recitaba y daba la última mane vida al pie de la estátua de Pompeyo. El sena-do, sobrecogido de espanto al principio del tu-tificación de sus asesinos, que se proponia lect multo, de horror al perpetrarse el crimen, y de al senado y al pueblo en el mes de junio cuangozo luego que terminó este, huyó precipita- do se abriesen las sesiones. Orador presuntuodamente por todas las salidas, sin saber si ha- so que ignoraba que los retóricos se valen de bia de manifestar satisfaccion ó execrar este la palabra, pero que las revoluciones necesitan hechos.

Los amigos de César y el mismo Antonio por su parte, acariciaban á Ciceron, esforzándose en atraerlo á su partido, ofreciéndole repetidas veces elevarlo à la mas alta magistrahumillante amistad de César y de su embarazoso reconocimiento al dictador: permaneció inflexible á la cabeza de los buenos ciudadanos de campo, y escribiendo, en tanto que Roma esperaba su suerte sin saber por si misma creársela.

«¿ Es esto todo lo que esperábamos ver? escribia á Atico. ¡ Qué , la obra de Bruto se reduce á hacer que viva ocioso en su morada de

Estas reconvenciones y quejas de Ciceron, sus cómplices à alejarse de la misma ciudad aunque sin fruto, no volvian la popularidad m que habian librado de la esclavitud, temerosos la audacia á Bruto y á Casio. Antonio se irrité de ser sacrificados por los partidarios de César, contra él: la cólera de los veteranos, atizada por éste, le amenazaba hasta en su retiro de mo. Tal fué este crimen: él condujo de nuevo Tusculo: tratábase en Roma de entregarlo á las llamas, por lo que determinó refugiarse en Grecia por segunda vez. Embarcóse en Nápoles, y costeando la Italia, llegó á Regio, en Galabria, en donde tuvo una entrevista con Casio y Bruto. Supo por ellos que la opinion por la libertad volvia à renacer en Roma, y que su nombre se invocaba como el del único sugeto que con sus consejos podia inspirar á la vez valor al senado y cordura al pueblo. Enterado de todo, desembarcó y se aproximó á Roma. Los ciudadanos corrian á su encuentro como á la vuelta de su primer destierro : parecia que Roma estaba viuda cuando su genio se apartaba de ella. Volvió á Tusculo, no osando entrar en Roma mientras mandase Antonio.

Empero, el crédito y popularidad de éste iba decayendo tanto en el pueblo como en el

rado el dictador por sucesor suyo. Este jóven adolescente, ausente con su madre de Roma el fuego sagrado de la libertad con doce inmorcuando el asesinato de César, había vuelto des- tales discursos dirigidos contra Antonio en de luego para reclamar timidamente à Antonio la herencia de su tio, mas éste despreció su blimes, llamadas Filipicas por alusion à las instancia y aun le amenazo. Su juventud, sus del orador Demóstenes contra Filipo, rey de derechos à la sucesion, ser hijo adoptivo de Macedonia, que atentaba contra la libertad de César, las lágrimas de su madre y la injusticia Atenas, como Antonio contra la de los rode Antonio habian interesado á los romanos. El | manos. desprecio de estos por Antonio, las esperanzas que se conciben y van unidas à la juventud, las dádivas que en su testamento legaba César para sus soldados y que prometia cumplir su heredero hicieron lo demas. Ostavio, acompañado timiento de los crimenes de Antonio y de Fulde su madre, dejándose ver en Roma, recor- via, su muger mas malvada aun que su marida riendo las provincias, implorando el favor del en fin, por esa desesperacion de valor, que no pueblo, invocando el auxilio de los veteranos, lisonjeando à los republicanos prometiendo devolverles la antigua libertad y ponerlos à cubierto de los insultos de la grosera soldadesca de Antonio, habia llegado en poco tiempo á ser sonar mas allá de su tumba. El raciocinio, la considerado por unos como futuro vengador de pasion, la súplica, la imprecacion, la invectiva rador de la república. El afectaba ver toda la trofe á los romanos, la invocacion á los diosesde las leyes y el ejercicio de la antigua li- resonado entre los hombres.

taba obli ado à creerlo; su pasion por el res- fué para volver à caer en el desaliento. tablecimiento de un gobierno libre, su amistad con Bruto, el terror demasiado fundado que le años de edad se esforzaba de este modo en coinspiraba Antonio, eran otros tantos estímulos municar á su patria el inestinguible fuego de para considerar á este jóven como el único ins- la juventud que alimentaba todavía en su pecho, trumento para sublevar à Roma contra este vil Octavio, por quien combatja él en Roma, netirano, que habia heredado el despotismo de César sin participar de su talento, de su agrado y genio. Se unió con Octavio por la salvacion de la imperio que jugarlo à la suerte de una batalla república, declarándose abiertamente padrino dudosa, estando persuadido de antemano que suyo, y luego que se supo que Giceron abra- su nombre y su política harian con el tiempo zaba la causa del jóven César, la de Antonio que recayese en solo él. cayó y perdió la opinion en toda Italia: la autoridad y fuerza moral de este grande hombre tud de su pupilo, escribió, aunque en vano, á

equivalia à un ejército. Abandonado Antonio por las legiones inmediatas à Roma, se alejó de aquel territorio, ardiendo de cólera su corazon, para ir á reunir otras en los Alpes. Octavio con los cónsules marchó contra él en nombre del senado y lo presentarse en una tierra donde el grito de

Vencido Antonio, y con la energia y desesperacion que le inspiró la misma derrota, lisonjeó á su rival Lépido que mandaba otra legion romana en las Galias, y volvió á entrar en Italia con cien mil hombres para disputarsela à Octavio. El dominio del mundo estuvo en balanza por espacio de algunos meses.

Habiendo vuelto á Roma, Ciceron atizaba

Estos doce discursos de Ciceron, fruto de su talento sazonado con la edad, de su patriotismo humillado por la servidumbre, de su cólera atizada por el terror, y como un preserteniendo ya mas miramientos ni contemplaciones para salvar un resto de vida, quiere cuando menos inmortalizar su memoria, son el grito de muerte de Ciceron, destinado á re-César, y por otros como el inesperado restau- el furor sacro que santifica la injuria, el após, patria junta en solo Ciceron: de él recibia sus el desafío al puñal, el heroismo y grandeza de consejos, mantenia correspondencia con ét, é alma, el acento, la accion, todo esto sucesiva-101 à visitarlo en su retiro. Este por su parte le mente y junto à la vez, inflamado con el fuego trataba como á hijo que se inspira con la sa- de la elocuencia para hacer revivir el amornbiduria de un padre. Octavio le juraba no hacer guado valor de los romanos, y para volverles nso del poder que le daban su herencia de su- por un esceso de desprecio al tirano, ya que cesion, su nombre, su parlido y el favor de los no su ardor por la libertad, al menos la verromanos, sino para restablecer con el amparo guenza de la servidumbre. Es el mas largo, el de Ciceron la autoridad del senado, el imperio mas sublime arrebato de cólera que jamás haya

En efecto, Roma y el senado se reanima-Aun cuando Cicerón no le diese crédito, es- ron à estos acentos por algunos meses, mas

Mientras que Ciceron, à los sesenta y cuatro gociaba en Módena con sus dos rivales Lépido y Antonio, encontrando mas seguro dividir el

Informado Ciceron de la traicion é ingrati-Bruto y á Casio para que volviesen con la mayor precipitacion á Italia con sus tropas de Africa, para salvar todavia una vez la república.

El crimen cometido pesaba sobre las cabezas de éstos; asi no se atrevieron à volver à sangre resonaba cada vez mas contra ellos.

XIII.

Octavio, Lépido y Antonio acordaron tener una entrevista en una pequeña isla que forma

el rio Reno, junto à Bolonia. Solos los tres, vengan, porque no tienen suficiente energia conferenciaron durante tres dias con sus no- para dominar sus pasiones. ches, y convinieron por último, formar un nna lista, discutieron entre si, anadieron, bordel último de sus enemigos.

un gobierno cuvo primer acto seria el sacrifi- estas á la costa de la mar. cio del mas grande, del mayor talento de Roma, empero las Filipicas gritaban venganza en el trera y última resolucion, alejándose de Tascorazon de Antonio. Los dos colegas de Octavio | culo, porque estaba muy cerca de Roma. Abanle hicieron ver que el equilibrio de las fuerzas donó esta mansion acompañado de su hermano era sin duda necesario para que su mando fue-guinto Ciceron, y su sobrino, que lo amaba se estable; que Ciceron gozaba de una autori-como á un padre. Retiróse á su casa, la mas dad moral demasiado poderosa en la república, tanto por su nombradía como por su talento y númen; que por cualquiera de los tres triunviros que se declarase amigo, lo haria superior à los otros dos; que arrastraria con él la opinion y la fortuna, y que destruido el equilibrio por el peso de este grande hombre que-Italia á la anarquia.

Octavio cedió à las poderosas razones de esta lógica de asesinos y al ansia de mandar; calculó que valia mas Roma que aquella cabeza, y asi consintió en que Antonio se vengase.

XIV.

Los triunviros se encaminaron juntos hácia Roma, sepultando en sus pechos el secreto de sus proscripciones hasta que hubiesen llegado, por temor de que sus víctimas se salvasen de do antes de tiempo una de las últimas espesus asesinos fugándose de la ciudad. No se di- ranzas de la república: que si estaba él resuelde su sentencia sin atreverse à darle crédito v estando reuniendo en Africa legiones leales

Mientras fluctuaba Ciceron entre la duda é friunvirato o gobierno dirigido por tres perso- indecision, perdia el tiempo que debia haber nas, dividiendo el pueblo romano en tres par- aprovechado para ponerse en salvo, y tal vez fes, que cada una debia ser un imperio. Lo de era este el pensamiento y deseo de Octavio; le menos era repartirse la república; necesitaban perplejidad, esta flaqueza de los grandes sábios, ademas asegurar su pacifica posesion, sacri- porque meditan, reflexionan y pesan el pró y ficando todos los mas preclaros ciudadanos el coutra mas que los demas hombres, fué la capaces de defenderla ó atentar contra su tira- causa de su muerte, así como había sido la planía. Sellaron este tratado con la sangre de ga y azote de su vida. Perdió los dias y las hotres mil trescientos cindadanos romanos, que ras discutiendo consigo mismo y con sus amise cedieron mutuamente. Formaron los tres gos, si à su edad seria preferible presentar estóicamente el cuello á sus asesinos, y morir raron, traficaron con la vida ó la muerte de sus dejando que su sangre clamase venganza conamigos ó enemigos, hasta que cada uno de ellos tra la tiranía sobre la tierra su patria, ó ir á otorgó á los otros la sangre del mas querido mendigar en Asia el amargo pan del destierro de sus amigos para obtener en pago la muerte y la vida entre los enemigos del pueblo romano Su ánimo parecia abrazar sucesivamente v ar-Ciceron era el primero en lista; Octavio, por repentirse de su resolucion. Sus pasos, asi coun resto de pudor, lo defendió mucho tiempo, mo sus pensamientos, divagaban desde la coshaciendo presente la ignominia que recaia en la de la mar, á sus casas de recreo, y desde

Ru fin, quiso alejar el momento de su poslejana, de Astura, morada de luto, en donde, como se ha visto, habia lamentado la melancolia por la muerte de su hija Tuliola; la aspereza del sitio y lo intrincado de los bosques parecian ponerle à cubierto de la maldad de los hombres.

Estaba situada esta casa junto á la plava darian reducidos á la nulidad y entregada la del mar de Napoles: alli pasó algunos dias oyendo á lo lejos la marcha del ejército de los triunviros que se acercaban á Roma. Parece estaba ya resuelto á esperar alli la muerte, sie tomarse el trabajo ni de huir mas lejos para evitarla, ni de arrostrarla de mas cerca. Sin embargo, su hermano, su sobrino, sus libertos, sus esclavos, especie de segunda familia que el reconocimiento, la gratitud, las leyes y las costumbres ligaban y unian antiguamente á sus amos hasta la tumba, todos le representaron é hicieron ver que un hombre como Ciceron nunca era viejo, mientras que con su genio, talento y consejos pudiese ilustrar ó hacer revivir el amortiguado valor de su patria; que Caton, muriendo, habia él mismo estinguivulgó mas que el nombre de los diez y siete to á morir, cuando menos era necesario que Principales proscriptos, cuyas cabezas debian su muerte fuese útil á la causa de los buenos adornar su triunfo sobre la república. Ciceron ciudadanos, que era la misma que la de los estaba el primero en la lista: supo la noticia dioses: que existiendo todavia Bruto y Casio, ¿Comenzaria Octavio cometiendo un parricidio? y fieles á la memoria de Pompeyo y á la repú-¿No era él su segundo padre? Contra toda espe- blica, y prontas á combatir con los ejércitos ranza conflaba en él; pero lo temia todo de An- venales de los triunviros, debia ir à reunirse tonio, y mas todavia de su nueva esposa Ful- con ellos, reanimar con su presencia y sus via. Los hombres perdonan; las mugeres se palabras una causa que no era todavia deses-

CICERON.

perada, en tanto que le quedasen para defen- verano á los poderosos ciudadanos de Roma. derla Ciceron y Bruto; ó que si era necesario Estaba construida sobre un cabo ó promontomorir, morir al menos con la justicis, la virtud rio, desde donde se descubria una vasta esy la libertad.

XV.

bia de verse espuesto él, su familia y amigos durante su destierro; en su consecuencia manto que iba detrás de la suya.

Juntas ambas literas y desviados los conmomento sin testigos desde las portezuelas, y diligencia volveria à reunirse con Ciceron en su mansion de la costa de Gaeta, en donde le aguardaria para embarcarse. En seguida los dos proscriptos, como si entreviesen con cierto presentimiento que era esta su última separacion, se lamentaron del rigor de su desgracia, que ni ann les permitia soportarla juntos; derramaron lágrimas alli mismo en presencia de sus esclavos, y abrazándose estrechamente se

lujo, y adornada con cuanto delicioso podia re- cimiento de Octavio. unirse para hacer agradable la estacion de Silencioso y á pie siguió á lo largo de la

tension de mar, ya tersa y pacifica, ya tambien embravecida y espumosa, circuido por el semicirculo que formaba el puerto, rodeado de villas romanas, templos, pueblos marítimos, poblada de navios, barcos y velas, que hacian mas variada y risueña esta animada perspectiva. Los vientos etesios que soplan del Norte Estos consejos prevalecieron un momento constantemente durante la canícula, refrescaen su ánimo. Dejó su retiro de Astura con su ban el ambiente, proporcionando una tempehermano, sus criados y esclavos, para acer- ratura deliciosa; jardines dispuestos en anfiteacarse à la mar y embarcarse en una galera tro descendian formando bancales desde la que se le tenia dispuesta. Empero la precipi- aérea morada hasta terminar en la búmeda tacion con que habia abandonado á Roma y playa; cavernas naturales, perfeccionadas por Túsculo á los primeros rumores de su pros- el arte, pavimentadas con variados mosáicos y cripcion, no le habian dado tiempo para tomar cruzadas en varios direcciones por depósitos, el dinero indispensable para una larga emi- en los que introduciendose por secretos congracion. No bien se habia puesto en camino, ductos el agua del mar, mantenian siempre el cuando reflexionó en la indigencia á que ha- frescor, y servia para los baños. Un templo privado, probablemente el que habia consagrado a su hija Tulia, ostentaba el brillo dedo que parase su litera (especie de silla de sus columnas y capiteles de mármol de Paros, manos conducida por esclavos, de que se ser- medio encubiertos por las copas de los navian los romanos ricos en vez de carruage), ranjos, laureles, higueras, pinos, mirtos y los é hizo que se acercase la de su hermano Quin- pampanos de los emparrados que entapizanconstantemente esta costa.

En este agradable sitio es donde desemductores, los dos hermanos se hablaron un barcó Ciceron para esperar la vuelta de su hermano Quinto y la hora de su partida. Los quedaron convenidos en que Quinto, como el triunviros distaban todavia muchas jornadas menos célebre y conocido, volveria solo à An- de Roma: la Campania estaba libre de tropas, cio, su pais nativo, que traeria todo el dinero y todo anunciaba que los asesinos pagados necesario para su fuga, y que con la mayor por Antonio no llegarian tan presto como su venganza.

XVII

Empero la venganza le precedia. Apenas Quinto y su hijo llegaron secretamente à su separaron: volvieron à abrazarse de nuevo villa paterna de Ancio para vender sus bienes muchas veces, como para darse el postrer y llevar à Ciceron su importe, cuando la traicion doméstica los denunció á los emisarios de los triunviros, y fueron degollados padre é hijo en sus mismos hogares, únicamente pot el crimen de su nombre.

A tan funesta noticia, los libertos y esclavos de Ciceron le pidieron encarecidamente y le regaron con las mas vivas instancias que Quinto se dirigió à Astura para vo.ver à su huyese y se pusiese en salvo; vuelve en efeccasa de Ancio, juntamente con su hijo, siguien- to á embarcarse en su galera y navegó hasta do las sendas de los montes. Ciceron prosignió el cabo de Circe, promontorio saliente del golsu marcha hasta la costa, y alli se embarcó en fo de Gaeta, para desde alli hacerse á la vela una galera; en una ensenada de la playa de con direccion à Africa. A pesar de las instan-Gaeta, y en el sitio donde se ve todavia hoy dia su sepulero elevarse como un escollo de hizo que lo echasen à tierra. No podia abandogloria junto à los escollos del Océano, poseia nar esta última playa de Italia, ni perder de otra casa de recreo embellecida con el mayor todo punto la esperanza del corazon y recono-

costa el camino que conducia hácia Roma; su su misma morada. Bien sea que estas aves,

suelto á volver á entrar en Roma, y marchar á tinto. Uno de ellos, introduciéndose por la abrirse él mismo las venas á las puertas del ventana que habia quedado abierta para que palacio de Octavio, á fin de vengarse al menos, muriendo, de la ingratitud escrita con caractéres de sangre con el nombre del parricida, y de ligar fuertemente à sus pasos con la memoria de su crimen una furia que le persiguiese sin darle un momento de reposo. El temor de los tormentos que le harian sufrir si lo detenian antes de haber llevado á cabo el suicidio. era lo que le habia contenido y obligado á volver á bordo. Navegó algun tiempo indeciso sin mos de tener menos prevision y celo por la perder de vista la costa; poco despues, impulsado aun por no sé qué cierto pensamiento, nales, equé, decian, aguardaremos con los mandó á sus remeros lo volviesen á su casa brazos cruzados á ser espectadores de la muerde placer de Gaeta, que habia abandonado aque-

Aunque condoliéndose los esclavos le obedecieron, llorando de antemano su muerte. La galera arribó à la playa donde se elevaba el

XVIII

Los presagios y vaticinios, idioma adivinatorio perdido hoy dia, que anunciaban, interpretaban y solemnizaban todos los hechos ó acciones trágicas de los ciudadanos ó de los imperios, advirtieron y llenaron de consternacion à los fieles servidores de Ciceron asi que abordaron. En el momento que la galera pugnaba por vencer las últimas olas para anclar cornisas del templo, tomaron el vuelo eleván- la sangre de su bienhechor. dose por el aire, dando grandes graznidos, relanas supersticiones del vulgo, ó bien que hijo de un liberto de su hermano, instruido aceptase el aguero sin buscar medio para evitarlo, no por eso dejó de subir los tramos de la escalera que conducia á su habitacion. Enlos últimos rayos del sol de Poniente. Empe- sonar con sus gritos, el ruido de sus armas y chazarlo de la costa, le persignieron hasta en camino que guiaba à la costa.

galera le seguia à alguna distancia bogando familiarizadas con el se alegrasen de su venipor las olas. Despues de haber andado así al- da, ó que remontando el vuelo á grande altura ganas millas abismado en sus dudas y perple- hubiesen percibido antes que los criados las jidades, y principiando á declinar el dia, hizo tropas desconocidas de los numerosos soldaseñal à los remeros que abordasen à la costa dos de Antonio, esparcidos por el territorio y se entregó de nuevo á merced de las ondas. deslizándose furtivamente como asesinos hácia Declaró á sus libertos que cansado ya de los jardines de Ciceron, ello es que se agitatantas incertidumbres y de fugas, estaba re- ban como impelidos por un desconocido insentrase la brisa del mar, fué à ponerse sobre el lecho de Ciceron, y tirando con su pico la punta de la túnica que cubria su frente, dejó descubierto el rostro, pareciendo le daba priesa para que abandonase la casa que lo rechazaba.

A esta evidente muestra de instinto los sirvientes quedan atónitos; se enternecen, prorumpen en llanto, y reconviniéndose à si missalvacion de su amo que los mismos irraciote de este grande hombre, mientras que las mismas bestias vigilan por su conservacion, y parecen indignarse de los crimenes que se preparan?

Animados por estas mútuas reconvenciones, los esclavos de Ciceron se arrojan á sus pies, le impelen dulcemente, le fuerzan á que vuelva á entrar en la litera, y lo conducen por las sombrias y desviadas calles del jardin hácia la playa donde estaba anclada la galera.

Apenas habian andado algunos pasos, cuando un peloton de soldados mandados por Herennio y Popilio, dos de esos gefes de sublevados, que prestan su espada á toda clase de crimenes, à todo el que les paga, llegaron silenciosos á las paredes del jardin por el lado de tierra, y hallando cerradas las puertas, mandaron derribarlas y se precipitaron dentro de la casa. Uno de los gefes, Popilio, acusado de parricidio, habia sido defendido y absuelal pie del promontorio, una bandada de cuer- to en cierta ocasion por el elocuente orador, vos, aves de mal agüero que posaban en las Deseaba borrar la memoria de la ingratitud con

Amenaza, insta á los criados y libertos que voloteando delante de la galera, queriendo al habian quedado en la casa para que le indiquen parecer rechazar y repeler las velas y bergas el parage en que se oculta su dueño: todos hácia alta mar, como para significar el gran contestan que no lo han visto, procurando por peligro que había en la costa. Ya sea que Cice- este medio dar tiempo á su fuga, cuando un ron, como tan gran filósofo, fuese superior à jóven traidor, discipulo querido de Ciceron, tró y se arrojó vestido como estaba sobre el su bienhechor y segundo padre se dirigia à la lecho, para reposar un instante de tantas fati- mar. A esta señal de muerte, Herennio, y Pogas y para reconcentrar sus ideas; cubrióse la pilio y sus satélites se precipitan á galope cabeza con la punta de su túnica para no ver siguiendo el rastro de la litera, haciendo rero los mismos cuervos que habían intentado re- las pisadas de sus caballos el hondo y solitario

ma, que resuelve de pronto todas sus irresolu- de la última virtud de Roma. ciones y que por fin reposa su alma con la bajo de arrancarlo de la litera presentandoles

mándole la delantera, le prive del placer de proporcionar la primera alegría al triunviro, y del precio del crimen al que ha vendido su espada.

XIX.

Antonio, que acababa de entrar en Roma, presidia la junta del pueblo para la eleccion de nuevos magistrados, en el momento en que

hecho palidecer el suyo: ¡se acabaron las pros- cio en globo del género humano.

muerte de Ciceron ella sola equivalia a una sivamente,

A este tumultuoso estrépito que se aproxi- | infinidad de victimas, y libraba su ambicion

Mandó clavar la ensangrentada cabeza de certeza de su muerte, quiere Ciceron recibirla Ciceron entre sus dos manos, que habian corà pie firme y sin huir. Manda parar à sus escla- tado, encima de la tribuna de las arengas, casvos y que dejen la litera sobre la arena; obe- tigando de este modo la mas sublime elocuendecen estos, y él sin palidecer espera à sus cia que jamás haya existido en los dos órgaasesinos apoyando el codo sobre la rodilla y nos de la humana palabra, el gesto y la voz. sosteniendo la barba con la mano, como acos- Empero, Fulvia, la muger de Antonio, no quetumbraba cuando meditaba tranquilo en el se- dó satisfecha con esta venganza: hizo le llevanado ó en su biblioteca. Mira con ojo impertér- sen la cabeza del orador: la cogió con sus marito à Herennio y à Popilio y les quita el tra- nos, la colocó sobre sus rodillas, la abofeteo. sacó su lengua fuera de los labios, la atraveso el cuello, como el hombre que adelantándose repetidas veces con una larga aguja de oro que al golpe, va al encuentro de la inmortalidad. sujetaba el cabello de las matronas romanas, y Herennio le corta la cabeza, y la lleva él prolongó el suplicio, como las Furias de que mismo à Antonio, para que ningun otro, to- era imagen, aun mas alla de la muerte. ¡Deshonra eterna de su sexo y del pueblo romano?

XX.

Muerto Ciceron, los triunviros se disputaron la república: Octavio prevaleció. La tiranía, que hasta entonces habia sido una ausencia de la libertad, se convirtió en institucion: eximió al pueblo de toda virtud: proporcionó à los romanos, segun los vicios ó virtudes de Herennio atravesaba por medio del gentio para sus señores, tan pronto épocas de próspera presentarle la cabeza del salvador del pueblo. servidumbre, como reinados de degradacion «Ya basta, esclamó Antonio, mirando el li- moral y de sangre, que sen la ignominia y la vido semblante de aquel que tantas veces habia deshonra de la historia y el martirio y supli-

Hé aqui una de las memorables páginas de Con estas palabras manifestaba que la la historia romana. Presentaremos otras suce-

GUTENBERG.

INVENTOR DE LA IMPRENTA.

(Also 1400 de J. C.)

La imprenta es el telescopio del alma. Lo mismo que este instrumento de óptica,

namado telescopio, aproxima á la vista, aumen tándolos, todos los objetos de la creacion, los atomos y los astros, hasta el universo visible, de igual manera la imprenta acerca y pone en comunicacion inmediata, continua, perpétua, tacion necesaria y simultánea de él. Mientras el pensamiento del hombre aislado con todos que un hombre no pueda decir: «Yo pienso!» los pensamientos del mundo invisible, en el no ha pensado, ha sonado; ha tenido instintos, pasado, en el presente y en el porvenir. Se ha no ha tenido ideas; ha sido inteligencia sin dudicho que los caminos de hierro y el vapor su- da, pero inteligencia cautiva y dormida en la primian la distancia; pero se puede decir que noche de los sentidos, semejante al fuego que la imprenta ha suprimido el tiempo. Gracias á duerme en la ceniza pero que no sale antes que ella todos somos contemporáneos. Yo converso con Homero y Ciceron, y los Homeros y Cicerones venideros conversarán con nosotros, de modo que puede dudarse en pronunciar si una el verbo, como le llamaban los antiguos, que prensa es un verdadero sentido intelectual, revelado al hombre por Gutenberg, ó una máquina material, pues aunque sale sin duda del ria entre el hombre y Dios. papel, de la tinta, de los caractéres, de las cifras, de las letras que se presentan à nuestros sentidos, sale al mismo tiempo del pensamiento, del sentimiento, de la moral, de la religion, es decir, de una porcion del alma del género

Antes de hablar del inventor, examinemos el fenómeno.

Lo que constituye al hombre no son solamente los sentidos, pues los brutos tienen sentidos como nosotros, y algunos los tienen infinitamente mas delicados, mas fuertes, mas infalibles que los nuestros. Lo que especialmente constituye al hombre es el pensamiento; pero mientras tanto que este pensamiento no se revele á sí mismo y á los otros por la palabra, existe en nosotros como si no existiera. La nalabra no es el pensamiento, sino la manifesla chispa. La chispa que forma la llama del pensamiento, su luz, su libertad, su actividad en el hombre y en la especie humana es la palabra! entendian bajo este nombre de esta facultad verdaderamente divina, cierta cosa intermedia-

Tenian razon: la palabra es la revelacion del alma al alma, pues a quién otro que Dios pudo hacer en el alma, su obra y su misterio, aquella revelacion de clla misma?

Por eso inclinémonos à creer que la palabra no ha nacido en sí misma en los labios del hombre primitivo como una cosa casual, añadiendo de siglo en siglo algunas significaciones vagas